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El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:

 

2

porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:

 

3

porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:

 

4

porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:

 

11

porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 



El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:

 

porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..
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El Dr. Betanzos indicó que harán un resumen sobre las condiciones, las cuotas y las tasas de 
interés del plan, para difundir a todos los socios de UIPBA. Destacaron que, a partir de esta 
modificación, cambia el interés de financiación en función del certificado PYME que tenga la 
empresa, 70% a MIPyMES, 90% a empresas tramo 1 y 100% a empresas tramo 2.

3. Proyecto impuesto mínimo. Ganancia Mínima Presunta

El Dr. Betanzos comentó que se presentó un proyecto de reforma a la Ley de Impuesto a las 
Ganancias que exige el ingreso de una suma equivalente al 15% de la ganancia contable, que 
surja del balance comercial correspondiente al periodo fiscal del que se trate. Es para todas las 
sociedades de capital que de acuerdo a sus ingresos brutos y actividad económica desarrollada 
se encuentren categorizadas como empresas medianas – Tramo 2.

Los presentes comentaron que tal como está propuesto, ingresarán dentro del impuesto 
muchas empresas por ventas del ejercicio, dependiendo del momento y de la actualización de 
las cargas. Además, coincidieron en que no es del todo errado este anticipo extraordinario, 
destinado a que las empresas multinacionales deban pagar una cuota mínima por un 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 1 septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Juan Bautista Fernández, Carlos Arrigoni y 
Natalia Barbieri.

Participa también staff de UIPBA.

1. Parques Industriales Sostenibles

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, comenzó la reunión brindando la 
palabra al Sr. Juan Fernández para que realice su exposición sobre Parques Industriales 
Sostenibles. Comentó que desde la ONUDI se lanzó un programa para eco parques industriales. 
Además, se aprobó una consultoría en la que se abarcan tres grandes temas: simbiosis 
industriales, procesos productivos y parques industriales sostenibles. Él es el encargado de 
desarrollar estos temas y, hasta fin de 2023, se estará trabajando en una hoja de ruta al 
respecto, una guía para municipios y otra para parques industriales. Una vez que se finalice este 
trabajo, se presentará a nivel global para analizar la información y los resultados obtenidos.

Por otro lado, se realizarán conferencias en 5 provincias argentinas y además tienen planeado 
desarrollar un curso específico en la plataforma capacitar. Es fundamental generar alianzas con 
las diferentes entidades que están involucradas en estos temas para tener más llegada. 

Además, informó que el 5 de septiembre se realizará una mesa de trabajo, empleo y simbiosis 
industrial organizada por la Secretaría de Desarrollo Productivo. A su vez, se llevará adelante el 
“Taller Sistema ONUDI”, en donde se explicará cómo utilizar esto en función del marco legal 
nacional e internacional, utilizando como casos de análisis diferentes parques industriales 
alrededor del mundo. 

El Sr. Juan Fernández comentó que también se están marcando tendencias relacionadas a la 
generación de carbono en la economía y los fondos de inversión están apuntando a generar 
créditos más verdes en todas sus carteras. Se realizaron reuniones con el Banco Mundial, se 
finalizó un informe sobre cómo impacta el cambio climático en el desarrollo de los países y 
desde el Banco definieron un protocolo internacional.

Por otro lado, mencionó que, en cuanto a la gestión de residuos, los países de Latinoamérica 
están desarrollando una hoja de ruta de economía circular, los casos más simbólicos son 
Paraguay, Uruguay, Colombia, Costa Rica y Chile. Se busca que los países puedan descalcificar 
los residuos, transformándolos en materia prima. En Argentina también se está trabajando en 
esta hoja de ruta, la cual tiene que ser aprobada por autoridades para que se presente ante el 
Senado.

La Sra. Natalia Barbieri indicó que es muy importante trabajar en estos temas y acceder a 
información que les permita involucrarse en este camino a los Parques Industriales y a las 
empresas que allí se radican.

2. Evolución Índice de Costos Logísticos -  julio 2023 

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que se esperan fuertes incrementos en los costos logísticos 
para los meses de septiembre y octubre, superiores al 17% mensual. Ello principalmente por el 

efecto conjunto de la paritaria de camioneros (26% en el mes de agosto y el mismo porcentaje 
en septiembre) además de los incrementos de combustibles, tipo de cambio y su incidencia 
sobre el precio de venta de camiones y repuestos.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos. Incluye variaciones mensuales hasta el mes de julio/23, en el que el incremento 
resultó de 4,9%
                  

3. Licitación dragado Canal Magdalena

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que se declaró desierta la licitación del Canal 
Magdalena. El presupuesto Oficial de la obra era de pesos cuarenta mil cuatrocientos veintiún 
millones quinientos setenta y dos mil novecientos cincuenta y tres con 08/100 
($40.421.572.953,08), I.V.A incluido.

Sin embargo, para el día 17 de agosto, fecha de apertura de los sobres, no se habían presentado 
ofertas. Por este motivo, la licitación se declaró desierta.

La licitación, originalmente programada para el 31 de julio, fue prorrogada para el 17 de agosto, 
debido a la gran cantidad de preguntas técnicas y administrativas planteadas por los 
interesados en participar.
Por otro lado, destacó que este canal es fundamental para la logística portuaria de Argentina. 
Hay muchos barcos que desembarcan sus productos en Brasil, Uruguay o Paraguay, y luego 
realizan el transporte por vía terrestre.

Además, mencionó que el no pago de las SIRASE (deudas por fletes) está originando que las 
embarcaciones descarguen en puertos del Brasil o de Montevideo originando aumentos de 
costos de traslado a diversos centros de abastecimiento en el país. Se espera que una vez 
finalizada las elecciones presidenciales, el Gobierno de turno se haga cargo de esta temática, 
buscando solucionar la problemática y el relanzamiento del dragado del Canal Magdalena.

No se presentaron oferentes para el dragado del Canal Magdalena por la cláusula de ajuste de 
costos expresada mediante un índice de precios locales en lugar del pretendido en dólares por 
los aspirantes a efectuar los correspondientes trabajos de dragado.

Además, informó sobre YPF y el desarrollo de GNC. En el mundo se observan multitud de 
tendencias hacia un futuro de descarbonización de la movilidad. En este sentido Argentina 
termina alineándose con las tendencias mundiales, pero hay ventana de tiempo para el gas 
natural. El GNC como energía de transición en transporte se alinea con la estrategia de 
generación de demanda de gas y sustituye importaciones de GO.

4. Coordinación tareas de Secretaría

El Sr. Carlos Legaz invitó a la nueva Secretaria del Departamento a tomar la palabra, luego de 
que todos los miembros la felicitaran por haber asumido el cargo. 

La nueva Secretaria, Natalia Barbieri, comentó que ella está interesada en continuar con la 
misma metodología de trabajo, con Carlos Legaz y María Jesús Alvarado a cargo de la redacción 
de actas. Ella podrá hacerse cargo de las actividades que se le asignen.

El Presidente, Roberto Lowenstein, estuvo de acuerdo y designó a Carlos Legaz como 
Prosecretario.

5. Ferrocarriles

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el miembro del Departamento, Rolando Emanuel, había 
propuesto dialogar sobre la temática ferroviaria, pero no pudo presentarse al encuentro. Sin 
embargo, al respecto, mencionó que para poder trabajar en el desarrollo de los ferrocarriles es 
necesario generar un vínculo con ADIP (organización estatal que regula el funcionamiento de 
los ferrocarriles) una vez que hayan finalizado las elecciones presidenciales.

6. Ronda de Negocios en Somos Industria

El Sr. Jorge Alonso no pudo conectarse a la reunión, pero envió un resumen del tema a tratar 
por él.

La Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 se llevará a cabo en el marco de una 
alianza de trabajo institucional entre Red Parques Industriales Argentinos y la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El objetivo es que sea una ronda de negocios dirigida 
a empresas radicadas en los Parques Industriales y su cadena de valor.

La inscripción se limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus 
contrapartes, todo por medio de la plataforma digital de la CAME, diseñada especialmente 
para hacer Rondas de Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización 
a lo largo y ancho de todo el país). 

Se trata de una actividad organizada en equipo entre Red Parques, con la colaboración del 
partner de Red Parques, e-quilibrium, y CAME quienes aportaron la plataforma, personal, 
capacitación, carpetas y credenciales. Por el lado de Red Parques, se encargaron del mailing y 
armado de carpetas, diseño gráfico de invitación, invitación a empresas de los Parques y 
Sponsors, personal, lugar físico y catering. En conjunto realizaron llamados de asistencia a los 
inscriptos y reconfirmaciones de asistentes para el día del encuentro.  

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 7 de septiembre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y 
Política Productiva de UIPBA, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Dr. Daniel Argentino, Dra. Silvina Scarimbolo, Dr. Juan José 
Etala y Francisco Belaustegui. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Renovación de autoridades

El Dr. Daniel Argentino tomó la palabra informando que será su último día como Presidente del 
Departamento de Legislación y Política Productiva e indicó que lo presidirá la Dra. Sonia 
Escuder. Luego de agradecer por el trabajo, el compromiso y los años compartidos con los 
integrantes del Departamento, cedió la palabra a la nueva Presidente.

La Dra. Escuder agradeció la oportunidad de estar a cargo del Departamento y destacó su 
compromiso para que el espacio siga funcionando correctamente y para hacerlo crecer durante 
su mandato.

2. Avance y tratamiento del Proyecto de Ley Ampliación de Licencias 
Parentales

En lo que respecta al Proyecto de Ley de Ampliación de Licencias Parentales, que, entre otras 
medidas, establece la extensión de 2 a 45 días de la licencia para personas no gestantes, 
además de la extensión hasta 126 días con 45 días previos y 81 posteriores de la licencia de las 
personas gestantes, los presentes coincidieron en que los participantes de sus cámaras 
territoriales y sectoriales se muestran asustados y preocupados por estas modificaciones.

La Presidente del Departamento comentó que mantuvieron un encuentro con la diputada 
Vanesa Siley, y le expresaron la incertidumbre que genera y la preocupación ante la nula 
intervención que tiene el sector empresarial en la gestación de estas normas. De igual forma 
durante la reunión le presentaron, junto a representantes del Departamento de PyMI, 
Comercio y Financiamiento, la Agenda Integral PyME en la que se encuentran trabajando. No 
solo se lo han presentado a ella, sino que también a diputados de diferentes fuerzas políticas. 
En este sentido, cada uno de ellos acordó que lo analizarán y luego se los convocará para una 
devolución e intentar ingresar el proyecto para su tratamiento.

A su vez, la Dra. Escuder mencionó que los invitaron a integrar la Comisión de Industria en 
donde serán convocados como consultores para que brinden su visión sobre los diferentes 
proyectos de ley que surjan.

3. Análisis de Proyectos de Reducción de la Jornada Laboral

Durante el encuentro con la diputada Vanesa Siley, se trajo a la mesa la temática vinculada al 
Proyecto de Ley sobre la Reducción de la Jornada Laboral. Se indicó que el mismo está 
focalizado en la productividad y bajar el riesgo de enfermedades y accidentes laborales. El Dr. 

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

Siendo las 16:45 horas del 13 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en la sede 
de UIPBA (Avenida Córdoba 363) y de manera virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Pablo Kalogianninis, Leandro Albertazzi, 
Emiliano Desiderio, Eduardo Sanguinetti, Agustina Kalciyan, Santiago Fernández Riveira, Matías 
Ronchi, María Lujan Vittore y Victoria Tomadoni.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien participa de la reunión mensual del Departamento de 
Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA, para que brinde una presentación sobre lo 
dialogado durante el último encuentro.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 
En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, indicó que existen algunas empresas que están aplicando comprar dólares en 
otros países a través de traders y luego les pagan a sus proveedores. Por último, dijo estar 
predispuesta a ayudar y responder consultas sobre la temática a cualquier miembro del 
Departamento que tenga dudas al respecto.

En lo que respecta a las SIRAS, se están aprobando, pero luego no salen los pagos, generando 
de esta manera deudas con el proveedor.

Continuando con la agenda comentó que junto a María Florencia Cerino y Lujan Vittore 
organizaron un encuentro virtual con los Jóvenes de la Unión Industrial Paraguaya para el 19/09 
a las 17.30 hs. Allí está previsto dialogar sobre la situación económica y política de cada país, 

José Etala comentó que compartirá el proyecto en el grupo del Departamento para que los 
miembros estén al tanto del mismo.

4. Cronograma de interacción con Departamentos y creación de DRIVE 
compartido del Departamento 

La Presidente, Sonia Escuder, sugirió el armado de un drive al que tengan acceso todos los 
participantes del Departamento, para que se vuelque allí toda la información que sea de 
utilidad. De igual manera, se publicarán por ese medio las fechas de las reuniones de los otros 
Departamentos Técnicos de UIPBA. Mencionó que los diferentes miembros participen de las 
reuniones mensuales de PyMI, Comercio y Financiamiento, Ambiente y Sustentabilidad, y 
Política Tributaria, ya que de allí también se podrán obtener recursos útiles. 

A su vez planteó la posibilidad de organizar reuniones interdepartamentales para conocer las 
temáticas que están trabajando los diferentes espacios. En la misma línea propuso hacer un 
listado con los integrantes que conforman el Departamento, y que cada uno de ellos plantee las 
problemáticas que atraviesan sus sectores y territorios.

5. Análisis y contacto con comisiones legislativas provinciales 

En lo que respecta al contacto con comisiones legislativas provinciales, la Dra. Escuder indicó 
que marcó aquellas en las cuales sería interesante participar. Destacó la importancia de 
retomar este trabajo para tener incidencia en el sector. Decidieron que retomarán el trabajo 
luego de las elecciones presidenciales a realizarse en octubre de 2023. A su vez es importante 
que puedan detectar las problemáticas que sean de interés para los socios y acercarse a las 
diferentes cámaras de la Provincia de Buenos Aires.

6. Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 – Análisis 

El Dr. Juan José Etala informó sobre el Decreto de Necesidad y Urgencia N° 438 que estableció 
el pago de un bono extraordinario de carácter no remunerativo para trabajadores del sector 
privado, sector público nacional y empleadas de casa particulares.

Propuso armar una nota en la que se planteen las preocupaciones y obstáculos que genera el 
Decreto y consultar a las diferentes cámaras socias si desean participar con una firma o no. Es 
importante presentar una postura para que quede registrada la visión del sector industrial. 

Destacaron que UIPBA como entidad ya se ha posicionado respecto a la implementación del 
bono, es importante llevar adelante acciones concretas como industriales.

7. Problemas con las inspecciones del Ministerio de Trabajo de la Provincia de 
Buenos Aires

La Dra. Escuder consultó a los presentes si están atravesando problemas con las inspecciones 
de seguridad e higiene y laborales del Ministerio de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires. 
Muchos indicaron que hay varios clientes y empresas que tuvieron que enfrentar esta situación.

La Dra. Escuder junto al Dr. Daniel Argentino indicaron que es importante capacitar a los socios 
sobre esta temática, ya que muchos no comprenden la cantidad de pasos que hay que tener en 
cuenta cuando realizan las inspecciones. Además, se comentó que sería interesante organizar 
un encuentro con el Ministerio de Trabajo para plantear esta problemática.

cuáles son los eventos para 2023 y 2024 que tienen organizados cada entidad, y cuáles son los 
objetivos industriales. A su vez se planteará la posibilidad de planificar visitas a Paraguay para 
conocer sus industrias y se propondrá realizar mesas de debates bimestrales.
                

2. Somos Industria 2023 - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que cerró la convocatoria del 
Concurso a la Innovación Tecnológica Sustentable Bonaerense, recibiendo 113 proyectos de 
diferentes escuelas a lo largo de toda la Provincia: Avellaneda, Ayacucho, Azul, Bahía Blanca, 
Baradero, Berazategui, Berisso, Bragado, Coronel Dorrego, Coronel Rosales, Daireaux, Escobar, 
Guaminí, Hurlingham, Ituzaingó, La Matanza, La Plata, Lomas de Zamora, Mar del Plata, 
Malvinas Argentinas, Merlo, Moreno, Morón, Necochea, Olavarría, Pergamino, Presidente 
Perón, Quilmes, Ricardo Rojas, Saavedra, Salto, San Fernando, San Isidro, San Miguel, San 
Nicolás de los Arroyos, Tandil, Tigre y Tres Arroyos.

En este punto Eduardo Sanguinetti tomó la palabra e informó las 10 escuelas que fueron 
elegidas como finalistas para presentar sus proyectos frente a un jurado multidisciplinario el 27 
de septiembre en el evento Somos Industria.

• EEST n° 4 – República de Bolivia – San Isidro. “Energizando tus pies”.
• EEST n° 1 – General San Martín – Lomas de Zamora. “Fabricación de filamento PET”.
• EEST n° 5 – San Justo – La Matanza. “Operación Displasia”.
• EEST Siderúrgica Argentina – San Nicolás de los Arroyos. “Neuroflex”.
• EEST Henry Ford – Ricardo Rojas. “ARI”.
• EEST N° 1 – Pergamino. “Transporte eléctrico para personas con movilidad reducida”.
• EEST n° 7 – La Plata. “Videojuego Trashtown”.
• EEST n° 4 – Brigada Aerea del Palomar - Morón. “Forraje verde”.
• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”.
• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”.

El jurado definirá los 3 ganadores que recibirán un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, 
placa de reconocimiento, gira industrial y equipamientos para la escuela. Los restantes 
finalistas también recibirán una placa de reconocimiento, visitas a industrias y equipamientos.

3. Viaje Federal UIA - Provincia de Buenos Aires

La representante del Departamento de Jóvenes y Desarrollo Territorial, Lujan Vittore, dentro 
de UIA JOVEN, realizó un informe sobre cómo se vivió el viaje federal organizado por UIA, 
donde a cargo de la coordinación de UIPBA JOVEN y ADIBA, recorrieron distintas industrias de 
la Provincia de Buenos Aires. Participaron más de 140 industriales de cámaras regionales y 
sectoriales y estudiantes universitarios del país.

Durante la jornada del 16/08 se realizaron visitas a plantas de empresas radicadas en la 
localidad de Pilar: Whirlpool, YKK, Grupo Estisol, Transclor, Later-cer, Grupo Cemax, Kalciyan 
Tecnología del Vidrio.

Al finalizar el día, se acercaron al Centro X de UIA, donde se desarrolló una charla de análisis 

económico post-electoral a cargo del CEU.

El 17/08 se llevó a cabo un evento sobre logística y visitaron la Central Inteligente de 
Transferencia de Andreani, ubicada en Benavidez.

Para cerrar, desde UIA JOVEN organizaron una capacitación sobre “El Camino Exportador”.

Continuando mencionó que el próximo viaje federal se realizará a Mendoza en noviembre y la 
organización estará a cargo de la Unión Industrial de Mendoza (UIM) y UIPBA JOVEN.

Según el itinerario el vuelo de ida será el jueves 16/11. Realizarán un almuerzo, luego visitarán 
la planta de Energe, dedicada a la elaboración de equipos de Energía Solar. Luego se realizará 
una cena en una bodega. 

El viernes 17/11 visitarán la empresa IMPSA, líder en tecnología e ingeniería desarrollo 
energético, la planta de Friolatina, dedicada a la producción de paneles aislantes y 
refrigeración. La jornada continuará con una reunión de jóvenes en la Sede de UIM. El sábado 
18/11 se realizará la vuelta.
 

4. Mesa sectorial y Legislación (CAMARCO - ADIBA - JEFEBA - CARBAP - 
UIPBA JOVEN)

El líder de la comisión de la mesa sectorial de UIPBA JOVEN, Juan Manuel Soldán, mencionó 
que el 22/08 se realizó la reunión mensual de la mesa sectorial en donde conversaron acerca de 
las actividades desarrolladas por cada sector y del escenario post elecciones.

En la misma línea surgió una propuesta de vinculación para el mes de octubre con los 
candidatos jóvenes de los partidos de La Libertad Avanza, Unión por La Patria y Juntos por el 
Cambio. En un principio la idea era realizar el encuentro de manera presencial con cada bloque 
por separado. Sin embargo, los presentes en la reunión coincidieron en que sería interesante 
realizarla con todos los diputados juntos, sin necesidad de separarlos.

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, comentó que lo propondrá en la próxima 
reunión con la mesa para considerar llevar adelante esta dinámica. En caso de que no 
estuvieran de acuerdo, también existe la posibilidad de que UIPBA JOVEN la organice de 
manera independiente.

5. Comisión Comunicación

La Presidente del Departamento tomó la palabra en representación de Caterina Urciuoli para 
informar las novedades vinculadas a comunicación.

Informó que en septiembre se publicarán videos sobre las visitas a planta que realizaron en el 
marco del viaje federal y el recorrido a La Plata. También está pensado realizar contenido sobre 
jóvenes industriales.

Por otro lado, comentó la posibilidad de empezar a crear videos en formato TikTok con 
entrevistas a personalidades destacadas, entre otros.

6. Varios

La Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, recordó que durante la última reunión se 
trató un punto vinculado a solicitud de Juan Cruz Matteri para que se considere su 
reincorporación al Departamento, luego de que se le diera salida por no cumplir con el 
presentismo necesario desde su integración al grupo de trabajo.

Teniendo en cuenta el contexto mencionado y por solicitud de los miembros del Departamento 
de Jóvenes y Desarrollo Territorial, la votación se realizó a través de una encuesta virtual en la 
que cada uno votó si aceptan la reincorporación de Juan Cruz Matteri haciendo excepción del 
Código de Convivencia. Teniendo 18 votos negativos y 2 votos positivos, el Departamento 
decidió no aceptar su reincorporación.
 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 15 hs del 19 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior 
de UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Victoria Tomadoni, Verónica Magan Laca, Emiliano Barbero, 
Patricia Fragomeni, Mónica Rivitti y Javier Bergallo.

Participa también staff de UIPBA.

1. Canal UIA - novedades regulatorias, mesa de importaciones, formulario de 
gestión y bloqueos de pagos por inconsistencias

Dando comienzo al encuentro la Presidente del Departamento, Silvia Chus, brindó la palabra a 
Victoria Tomadoni para que realice una presentación sobre los temas tratados en el 
Departamento de Comercio y Negociaciones Internacionales de UIA.

Comentó que el problema principal que están atravesando las empresas es el error 46 y 47. 
Luego de varias semanas, se descubrió que el mismo se arroja una vez que ya transcurrieron 30 
días desde que se podía ingresar al MULC. Para que no ocurra es fundamental pagar al 
proveedor con la fecha de acceso al MULC o en el mismo mes. En caso de que no se les permita 
realizar esta acción, deberán enviar una multinota a través del SITA. En su trámite se indica el 
código 10042, tanto para error 46 como 47, esto se envía al Departamento de Programas y 
Normas de Procedimientos Aduanero, se puede realizar por SIRA y por despacho. Una vez que 
el contador ingresa esta información en el SITA, deberán intentar realizar el pago nuevamente. 

La Sra. Chus comentó que la Vicepresidente del CDA, Andrea Coscarello, se contactó para 
coordinar una reunión con el objetivo de continuar trabajando con la temática de Aduana en 
Parques Industriales. Se acordó que luego de la realización de Somos Industria se llevará 
adelante este encuentro.

3. Promoción de exportaciones

a. Cómo llegar a mercados americanos - Evento realizado en la Cámara de Comercio 
Argentina América de la Florida.

La Sra. Patricia Fragomeni comentó que junto a miembros del Departamento participaron de la 
Capacitación “Cómo Ingresar al Mercado Americano”, organizado por la Cámara de Comercio 
Argentino-Americana de Florida. 

Durante el encuentro se realizó una presentación de herramientas para la entrada al mercado 
estadounidense y se profundizó en temáticas vinculadas a las exportaciones, comercialización, 
sociedades, visas, bienes raíces y financiamiento. 

A lo largo de la jornada, las personas presentes recibieron un asesoramiento por parte de 
profesionales especializados. Se hizo mucho énfasis en la inteligencia artificial, en plataformas 
para obtener información acerca de importaciones y exportaciones en líneas para 
comerciantes, en los requisitos que tiene Estados Unidos como mercado y por parte del Estado 
para poder exportar allí.

A modo de cierre, el analista económico Damián Di Pace brindó su perspectiva y visión sobre la 
economía en el actual contexto electoral y el futuro del comercio global.

Se trató de un evento que permitió obtener información y recursos claves para proyectar y 
expandir operaciones comerciales internacionales, generando oportunidades de negocios y 
promoviendo el crecimiento económico de la comunidad empresarial.

Departamento de
Pymi, Comercio y Financiamiento

Siendo las 16.30 hs del 29 de septiembre de 2023 se reúne el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Mariana Perea, Constanza Sena, Gastón Leiter, Favio Deleo, 
Silvana del Valle y Ariel Cappelletti.

En paralelo desde la UIA siguen elevando los casos a la Secretaría de Comercio para que 
solucionen estos reclamos.

Por otro lado, comentó que existen algunas empresas que están aplicando comprar a través de 
traders que les compran los dólares en otros países y luego les pagan a sus proveedores.

2. Institucional

a. Entidades Comex 

Las Sras. Mónica Rivitti, Patricia Fragomeni y el Sr. Javier Bergallo comentaron que, durante la 
última reunión de entidades del comercio exterior convocada por el CDA, se presentó una gran 
preocupación por el estado actual de las empresas y su imposibilidad de girar divisas y los 
plazos de pagos extendidos. Es en ese marco que debatieron respecto a qué acciones deben 
llevarse adelante en el contexto que se está atravesando, decidiendo finalmente realizar una 
nota solicitando que la AFIP y la Secretaría de Comercio los reciba para que puedan comunicar 
sus preocupaciones. A su vez se planteó la necesidad de presentar la misma nota a los 
candidatos presidenciales y a sus equipos.
  
b.   Somos Industria - 5° Congreso Industrial Pyme

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado informó sobre los diferentes paneles 
que se desarrollarán en el 5° Congreso Industrial PYME:

“Cómo construir una macro para el desarrollo de la industria”. El objetivo de este panel es 
analizar cuáles son las variables que afectan al sector productivo, qué condiciones necesita la 
industria para crecer, generar empleo y divisas de forma sostenida en el tiempo. 

“Radiografía de la industria en la Provincia de Buenos Aires”. En este panel se presentará el 
detalle de la composición del entramado industrial bonaerense con sus principales datos en 
materia de empleo y producción a nivel sectorial y territorial.

“Diálogo como factor de transformación”. El objetivo de este panel es, de manera 
mancomunada y a través del diálogo, establecer nuevos mecanismos que fomenten la 
transformación del país e impulsen el desarrollo de la industria.  

Además, contarán con la participación especial de Patricia Bullrich, candidata a Presidente de la 
Nación, de Néstor Grindetti y Carolina Píparo, ambos candidatos para la gobernación de la 
Provincia de Buenos Aires, y de Axel Kicillof, actual Gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

En lo que respecta a la 9° Exposición de Parques Industriales organizada por ADIBA, realizarán 
la presentación de la herramienta tecnológica en la que están trabajando, qué será de utilidad 
para que los industriales puedan generar contactos con proveedores. Será un instrumento que 
permitirá a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, llevarán adelante la 
instalación de las plataformas a aquellos parques que no hayan podido hacerlo su cuenta, 
generándoles un usuario y contraseña.

c.   Reunión con el CDA - pendiente por tema de Aduana en Parques Industriales. 

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de departamentos: PyMI, Comercio y Financiamiento y MIPyMES y 
Emprendedores

Dando comienzo a la reunión, el Presidente del Departamento, Norberto Fedele, informó a los 
presentes que mantuvo un encuentro con la Directora Ejecutiva de UIPBA, María Laura 
Bermúdez y el Secretario, Mariano Mayo. Allí acordaron que, con el objetivo de generar nuevas 
herramientas y estrategias de trabajo, se decidió fusionar el Departamento de PyMI, Comercio 
y Financiamiento con el de MIPyMES y Emprendedores; actualmente el Sr. Ariel Cappelletti está 
a la cabeza del mismo.

La fusión de ambos Departamentos se llamará “MIPyMES, PyMI, Comercio y Financiamiento”.

A su vez, recordó que seguirán trabajando en la Agenda Integral PyME tal como lo venían 
haciendo hasta el momento y propuso sumar actividades tales como capacitaciones y 
seminarios para tener mayor convocatoria en las reuniones mensuales.

En la misma línea indicó que sería ideal que los participantes del espacio puedan bloquear su 
agenda para las próximas reuniones; la de octubre será el día 18 a las 16.30 hs. Se trabajará con 
un orden del día y considera ideal configurar grupos de trabajo para las diferentes propuestas 
que vayan surgiendo.

A su vez indicó que se difundirá una encuesta desde el Departamento a las empresas y cámaras 
socias de UIPBA con el objetivo de conocer cuáles son sus temas de interés y convocarlos a 
participar. Esta acción es fundamental ya que se trata de un espacio que es transversal al resto 
de los Departamentos de UIPBA. 

2. Trabajo en la Agenda Integral PyME

En este punto tomó la palabra la Sra. Mariana Perea, quien fue Presidente del espacio hasta 
agosto de 2023, informando el trabajo que se venía realizando hasta el momento y con el que 
continuarán.

Desde hace dos años que se encuentran trabajando en el estudio de leyes y proyectos de ley 
presentados por los diputados de los diferentes partidos. A través de un gran trabajo de 
vinculación han logrado integrarse a la Comisión de Industria, hecho que les permite revisar los 
documentos y brindar sus visiones como industriales sobre las propuestas que van surgiendo. 

A su vez el Departamento se encuentra trabajando en la Agenda Integral PyME que propone 
revisar puntos vinculados a lo laboral y a las multas.
 
El Sr. Fedele sugirió armar un drive compartido para los miembros del Departamento, en pos de 
que allí se publiquen todos los documentos que sean de interés, por ejemplo, los proyectos de 
ley que reciben para que se analicen, entre otros.

Por último, la Sra. Perea mencionó que el miércoles 4 de octubre tendrán una reunión para 
dialogar sobre el proyecto de jornada reducida en la Comisión de Trabajo y que en el pasado ya 

han debatido respecto a la Ley de Parentales. La Sra. Constanza Sena destacó la importancia de 
construir un relacionamiento con la comisión para que la postura del Departamento sea 
tomada a consideración.

El Presidente del Departamento comentó que sería interesante invitar a la diputada Vanesa 
Siley a la próxima reunión para que explique en detalle el proyecto. También indicó que tiene 
contacto con el Delegado regional del Ministerio de Trabajo de la Nación, sugiriendo también 
convocarlo a participar.

3. Capacitación sobre prácticas profesionalizantes

El Sr. Favio Deleo informó que la UIA en conjunto con la OIT y la Organización de Estados 
Sideramericanos realizaron un instructivo y una capacitación sobre prácticas profesionalizantes 
que van desde lo legal, hasta recomendaciones para implementarlas. Entre los objetivos del 
proyecto se destaca que las prácticas sean productivas para quienes están capacitando a los 
alumnos de las escuelas secundarias.

En este sentido indicó que él formó parte de este programa y desde la UIA lo convocaron junto 
a otras personas para que brinden un feedback sobre la experiencia. A raíz de esa devolución se 
decidió que se difundirá el programa en todo el país. En la misma línea se mantuvo una reunión 
con UIPBA y ADIBA en la Unión Industrial de Escobar, donde realizaron un taller abordando esta 
temática; es en ese contexto que se propuso a la jefa de Departamento de Formación de la UIA, 
Florencia Sau, replicar la misma capacitación el 23 de noviembre en las instalaciones de UIPBA 
y ADIBA o en formato híbrido.

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que actualmente tiene a dos pasantes de un colegio industrial 
dentro de su empresa y está siendo una gran experiencia. Además de las prácticas se llevan 
adelante capacitaciones y convenios, los chicos se han mostrado muy entusiasmados hasta el 
momento.
 

4. Trabajo de MIPyMES y emprendedores

El Sr. Ariel Cappelletti comentó que hasta el momento en el Departamento de MIPyMES y 
Emprendedores se encontraban trabajando con José Luis Rodríguez de manera articulada con 
la escuela de negocios de la UNSAM. En la actualidad cuentan con un programa de asistencia 
para las PyMES industriales en donde las asesoran, realizan un seguimiento, visitas y 
diagnósticos para su crecimiento en el sector. 

Por otro lado, mencionó que tienen pendiente una reunión con el Instituto Nacional de 
Educación Tecnológica. Se trata de una organización que ofrece servicios a diversas entidades, 
como realizar el perfil de cada cámara sectorial, ayudándoles a posicionarse mejor como 
instituciones. Comentó que sería interesante realizar actividades y capacitaciones en conjunto. 

Además, también están en contacto con el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad de la 
Nación, quienes les han habilitado información sobre los programas PIL y EPT. Los presentes 
indicaron que sería ideal organizar charlas sobre estas temáticas para que presenten el detalle 
y expliquen a las empresas como pueden incorporarlos en sus gestiones.

Por último, la Srta. Sofía Taiana informó que la fundación Observatorio Pyme está realizando la 

segunda edición del PREMIO FOP destinado a la Pyme capacitadora de estudiantes de escuelas 
secundarias técnicas bajo la modalidad de "prácticas profesionalizantes". El premio es una 
Misión a Italia para conocer uno de los sistemas industriales y de formación profesional más 
dinámicos de Europa, junto a visitas acompañadas de expertos europeos (con todos los gastos 
cubiertos). La convocatoria finaliza el 31 de octubre; subirá el material a la carpeta compartida 
del Departamento.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 5 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra, Hernán Cainzo y Jorge Pegoraro.
 

1. Modificación ganancias - 4° categoría

El Presidente del Departamento, Mariano Betanzos, junto al Secretario, Guillermo Chiabra, 
comentaron sobre la derogación de la cuarta categoría de Ganancias. Destacaron que se trata 
de una modificación importante, ya que a partir de ella se puede cambiar la forma de cálculo y 
de retenciones de todos los empleados. Cabe destacar que quedan exentos todos los salarios 
que no superen los 180 salarios mínimos, vitales y móviles anuales; quienes quedarán 
tributando el impuesto cedular. En cuanto a los directores, comienzan a entrar por tabla, 
aunque no ha quedado claro si la deducción especial incrementada seguirá existiendo.

Es fundamental que se presente el reglamento para evacuar dudas. Se estima que los 
directores tendrán una liquidación distinta a la de los empleados en relación de dependencia.

2. Plan de facilidades de pago

El Sr. Guillermo Chiabra informó que a través de la Resolución 5425 se aprobó el plan de 
facilidades de pago. La Resolución establece la regularización de obligaciones impositivas, 
aduaneras y de los recursos de la seguridad social vencidas hasta el 31 de agosto de 2023, 
inclusive. 

Se comparte el detalle de cuotas y tasas:
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porcentaje, ya que de esta forma se evita que dejen de tributar en el país, para comenzar a 
tributar en otro a escala menor. Sin embargo, es fundamental que se reglamente de la manera 
correcta, ya que en esta primera propuesta saldrán impactadas muchas más empresas que no 
cuentan con sucursales en el exterior.

Finalizando, el Dr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento el último 
martes del mes (31/10) y recordó que la realizada en el día de la fecha corresponde al mes de 
septiembre; hubo que postergar una semana porque coincidía con el evento organizado por 
UIPBA, ADIBA y Red Parques, Somos Industria.

Al finalizar, los presentes indicaron que sería ideal planificar una reunión presencial para fines 
de noviembre..

 


